

Año..... Ptas. 4'50  
Semestre... » 2'50  
Trimestre... » 1'50  
Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados  
precios convencionales

# TIERRA SORIANA

Periódico Trimestral Independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SÁBADO

Franqueo concertado

DIRECTOR  
José Sáenz

á quien se dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administra-  
ción: Collado, 9.  
Soria.

AÑO VI.

Sábado 30 de Septiembre de 1911

NUM. 739

DE ENSEÑANZA

## Las Juntas locales

Parece que los maestros de esta provincia se deciden á tomar alguna determinación para quitar esas *caricaturas* de consejeros de instrucción que la prosa oficial ha denominado *Juntas locales*.

Indigna y avergüenza. Un día, un maestro tiene que encerrarse en casa porque los padres de sus alumnos, —ignorantes!— lo apedrean como se apedrean los que tienen peor corazón que un chacal; otro día, lo insultan lo escarnecen con vejaciones que levantan, cuando menos, frases de venganza y odio; otra vez, el maestro, abandonado, sin cariño de sus alumnos, sin consideraciones de sus vecinos, acorralado, á veces, —¡horror!— hasta por quien ha estudiado una carrera, más larga de más cursos, pero no más digna que la del maestro, tiene que renunciar su escuela y entregarse á una cesantía vergonzosa.

Maestros, opiniones, adhesiones vuestras. Hoy estáis bien; mañana seréis perseguidos como hoy lo son compañeros vuestros. Entre todos consigamos suprimir esas Juntas y quitar á los *ignorantes, abogados de secano, doctores en necedades*, toda atribución en cosas de enseñanza.

Sobre vosotros, hombres técnicos, no profanos, y mucho menos, hombres que ignoran, en los más de los casos, cuantas provincias tiene España y la definición de la suma.

DESDE YELO

## Conferencia agrícola

Oportunamente anunciado y previa la presentación que hizo el señor Secretario del Sindicato agrícola de Yelo en el local de la Escuela pública de esta localidad, dió una conferencia agrícola á las nueve de la noche del viernes 22 del corriente mes el Ingeniero Agrónomo señor Alonso Hera, sobre «Empleo del estiércol, de los abonos enterrados en verde y de los abonos químicos en las tierras de Yelo y sus alrededores.»

Después de hablar de la alimentación para la tierra y, de las ventajas é inconvenientes del estiércol recomendó una buena conservación del mismo, á ser posible en estercoleros cubiertos y si no, en el campo cubriéndole de tierra para evitar que el sol y las lluvias le reduzcan á paja lavada, perdiéndose toda la substancia por lo que de ninguna manera debe echarse en los caminos ó hacer los estercoleros en esos sitios.

Los abonos verdes ó plantas que se entierran cuando están en flor, al garrobas, guijas, alverjas ó verzas etc. son excelentes para abonar y tenemos que por su distancia al pueblo no pueden recibir estiércol, pues le reemplazan muy bien. Claro está que estas plantas deben sembrarse en la hoja correspondiente al barbecho para evitar la pérdida de cosecha de año de cereales. Es también muy conveniente emplear en estos cultivos los abonos químicos destinados al cultivo cereal (aunque sea en media dosis) pues de este modo se obtiene mayor cantidad de forraje y como se entierra, quedan los abonos químicos para la cosecha que sigue.

Los abonos que sirven para completar ó reemplazar el estiércol se dividen en fosfatados, nitrogenados y potásicos según tengan fósforo, nitrógeno ó potasa. Los abonos fosfatados más importantes son el superfosfato de cal (que se debe emplear en las tierras que tengan algo ó bastante cal, pardales, rubiales, moienales etc.) y las escorias Thomas (para los suelos pobres en cal, arenales y para los morenales, húmedos ó para las tierras ácidas).

Dos abonos nitrogenados se usan en grande escala, el sulfato amónico antes de la siembra y el intrato de sosa en primavera en cobratera.

Los abonos potásicos, que es absolutamente necesario emplear mezclados con los fosfatados si se quieren obtener grandes cosechas y granos pesados, son —el cloruro de potasa, el sulfato de potasa y la kainita.— En las tierras rubiales y pardales ó calizas debe emplearse el cloruro de potasa; en las arenales la kainita; para las patatas el sulfato de potasa y para los prados la kainita.

Dijo también que conviene exigir garantías al hacer las compras de abonos, dirigiéndose á casas de confianza. En el superfosfato la etiqueta debe decir «soluble en el agua y el citrato amónico».

Para reconocer la kainita del cloruro y sulfato de potasa dijo. La kainita suele ser de color blanco (ó amarillento) pero tiene granitos de color rojizo ó rosa y otros de color amarillento ó de color rojizo pero nunca se ven granitos de muchos colores y el sulfato de potasa es como arena muy fina amarillenta.

Expresó también ser un error creer que los abonos químicos dan en los prados yerba de mala calidad que el ganado desdeña de comer. Podrían ocurrir alguna rara vez si se emplean demasiado tarde, lo mejor es esparcirlos ó bien en otoño ó á la salida del invierno; pero mucho antes de que brote la yerba y de poner los animales á pastar. Los abonos no solo dan mayor cantidad de pasto y de mejor calidad sino que mejoran la raza del ganado dándoles mayor estatura, por contribuir el fósforo á formar su esqueleto como se ha visto en Holanda en comparación con la Bretaña.

Dijo también que nunca deben mezclarse cenizas con superfosfatos ni con estiércol ni con sulfato amónico, ni tampoco escorias Thomas con esas materias. Cuando la

cantidad de abonos que se emplee sea pequeña, puede mezclarse con yeso, arena ó tierra fina para facilitar la distribución.

(Se continuará).

LOS POETAS NUEVOS

## Pupilas de mujer

En un teatro de provincia unas pupilas de mujer me enloquecieron una noche, me enloquecieron sin querer. Me enloquecieron fatalmente... Yo no lo puedo remediar... ¿Cómo negarse á unas pupilas tan atrayentes como imán, que amor y dicha nos prometen y acaso un día nos darán? ¿Cómo esquivar aquel influjo magnético y embriagador de unos terribles ojos negros llenos de luz, llenos de amor?... Me enloquecieron fatalmente... Yo no lo puedo remediar... ¡Pero es más grande mi locura que la cordura de no amar!

Andrés GONZÁLEZ-BLANCO

## En días de fiesta

POR SAN SATURIO

Programa oficial de festejos

DIA 1.º.—A las doce de la mañana. Repique general de campanas y disparo de bombas. La música «Lira Numantina», que dirige D. Pedro Amézua, recorrerá las calles de la ciudad, así como los gigantes y cabezudos.

A las tres y media de la tarde. Vísperas en la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro, asistiendo la Corporación municipal Cabildo de los Heros y la tradicional Soldadesca.

A las cinco de la tarde. Distribución de mil bonos de pan entre los pobres.

A las nueve de la noche. Iluminación general y baile público en la Plaza de la Constitución por la música «Lira Numantina».

DIA 2.—A las siete de la mañana. Diana por la expresada música, disparo de bombas y salvas de aviso.

En este día llegará la Banda del Regimiento de Asturias, dirigida por el laureado maestro Uralde, contratada para amenizar los festejos.

A las diez de la mañana solemne función religiosa en la Colegiata de San Pedro. El panegírico del Santo estará á cargo del elocuente orador sagrado, hijo de Soria, D. Matías Ortiz de Urbina, Coadjutor de la Parroquia de San Antonio de la Florida, de Madrid.

De doce y media á una y media, la Banda militar, en la Plaza de la Constitución, interpretará números musicales En los intermedios elevación de globos Aerostáticos y Grotoscos, por D. Luis Cascante, vecino de esta capital.

A las cinco de la tarde procesión religiosa presidida por las autoridades, Corporaciones y Cabildo de los Heros, asistiendo á ella la Ban-

da militar, y los gigantes y cabezudos.

A las nueve de la noche. En la Plaza de la Constitución fuegos artificiales es confeccionados por el conocido y afamado pirotécnico Don Gregorio Cecilia, y baile público amenizado por la Banda militar.

DIA 3.—A las siete de la mañana Diana por la expresada Banda. De once á doce recorrerán las calles los gigantes y cabezudos De once á una, en la Plaza de San Esteban, concierto á cargo de la Banda militar.

A las tres de la tarde gran corrida de toros en la que se lidiarán seis de la acreditada ganadería de Arroyo por los afamados diestros *Manolete* y *Punteret* según detalles que se expresan en programa separado.

A las nueve de la noche Fuegos Artificiales y bailes públicos por la Banda militar.

En los intermedios elevación de globos Aerostáticos.

DIA 4.—A las siete de la mañana. Diana por la música «Lira Numantina». A las diez. Solemne inauguración de las Escuelas Municipales reconstruidas á expensas del Excmo. Ayuntamiento, y se guida la distribución de premios á los niños de las escuelas citadas y los especiales del legado hecho por el filántropo soriano don Bernardo Robles, amenizando el acto la Banda militar.

A tan corta fiesta ha ofrecido asistir el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad de Zaragoza para presidirla en unión de las Autoridades y de la Corporación municipal.

De once á una. En la Alameda de Cervantes ejecutará números escogidos la banda «Lira Numantina».

A las tres de la tarde, en la Plaza de Toros gran Concierto musical por la Banda del Regimiento de Asturias, Carreras de Cintas en bicicleta y divertidas Varieteos, cuyos detalles se anunciarán en programa separado.

A las nueve de la noche. Baile público en la Plaza de la Constitución, por la «Lira Numantina».

DIA 5.—A las nueve de la mañana. Romería á San Saturio, con la Banda militar.

A las once de la mañana. En el Teatro Principal se verificará un certamen de biografías de hijos ilustres de esta provincia y homenaje á los mismos.

A las tres de la tarde Novillada con divertidas mogigangas, amenizando el espectáculo la Banda militar.

A las siete de la noche. Gran Retreta por la expresada Banda.

A las nueve. Baile público en la Plaza de la Constitución por la «Lira Numantina».

Bailes de Sociedad en el Casino de Numancia y Círculos de la Amistad y Mercantil.

Durante los días de las fiestas actuará en el Teatro Principal la Compañía Cómica Dramática que dirige el primer actor D. José Domínguez.

De lo que se dice

Lo que dicen de los maestros encargados de despachar la corrida:

«Manolete lanceó de modo superior á los toros segundo y cuarto.

En aquél, que era su primero, tomó los palos colocando tres buenos pares.

Su faena de mueta fué superior, rematando á con un buen pinchazo, med á travésada por hacer un extraño movimiento el toro y otra media de las del *Califa*.

Al cuarto le colocó otro par bueno, y con el refajo realizó una faena muy valiente.

Media estocada y un descabello al primer golpe pusieron al burel á disposición de las muñillas.

Otra vez tomó los palos en el sexto, clavando un par de frente.

Su faena de mueta tuvo la nota predominante de la inteligencia, pues el de Antonio Guerra estaba huido.

Pinchó bien una vez, dando en otros dos envites media ladeada y otra media buena, á la que siguió un certero descabello».

«En Quintanar. Los toros de Sánchez resultaron buenos, dejando para el arrastre ocho caballos.

Todos fueron estoqueados por *Punteret*, que estuvo superior toreando y matando, así como banderilleando.

Fué llovado y sacado en hombros.»

Me parece que por fin vamos á ver una corrida de toros

Hablando del sexto toro de la corrida última de Córdoba.

«Cas año, salpicao, es el que cierra plaza, de muchas libras y muy alto de pitones».

Con bravura y poder arremete seis veces contra la caballería, derribando con estrépito cuatro veces.

Sobre el ru-do quedan dos caballos.

«Cambiado el tercio los matadores cogen los palos y hacen filigranas en la preparación, clavando Machaco dos pares y Manolete uno, de buena ley to los tres.

Manolete está la mar de bueno con la mueta.

Un pinchazo y una estocada superior; el bicho dobla, y Manolete sale de la Plaza á hombros del capital.—*Daniel*».

## Mi comentario

Cuando esta mañana he llegado á la redacción he hallado sobre mi carpeta un telegrama.

No es la hora de las ocho de la mañana la señalada para recibir noticias telegráficas y solo, en casos de gravedad suma, los corresponsales telegráficos escriben á hora tan excepcional.

En segunda plana van las noticias del telegrama aludido. Italia y Turquía están en estado de guerra.

Es cosa rara y particular. Cosa de rapña y de fuerza; no cosa lógica, natural y de razón. La Tripolitania será de Turquía, ó será de Italia. En los graves y austeros despachos de las cancellerías dirán quien tiene la razón.

Para mí, sin duda alguna, Italia es quien tiene más derecho sobre los tripolitanos. Al fin y al cabo, Italia tiene más buques y cañones que Turquía.

Igual sucede con Marruecos, entre España y Francia. Los españoles tienen más derechos para campar y vivir en el Norte de Marruecos que todos los franceses habidos y por haber, pero los españoles tienen pocos y malos buques y pocos cañones y carecen de una peseta, y los franceses tienen más y mejores buques, más cañones modernos y más dinero, aunque tengan menos vergüenza y sean más brutos.

Esa es la razón.—B. G. H.



Carta diaria de Madrid, escrita por la Agencia PERPEN.—Servicio directo de toda España, por PRENSA ASOCIADA

Servicio especial para TIERRA SORIANA

## De Madrid

Sr. Director de TIERRA SORIANA

Soria.

Muy señor mío: Una de las cuestiones que preocupan, principalmente la atención pública, es el incidente pendiente entre Italia y Turquía.

Todos los telegramas recibidos de distintas procedencias daban como segura la ocupación de Trípoli por las fuerzas italianas, pero en nota oficiosa que facilitó a última hora de la noche de ayer la legación otomana en Madrid desmentía de la manera más rotunda tal afirmación diciendo que las negociaciones entre la Sublime Puerta y el Gobierno italiano han dado comienzo con el propósito de solucionar pacíficamente por la vía diplomática, tan importante asunto.

Apesar de las citadas manifestaciones del representante diplomático del gobierno turco en esta corca los telegramas recibidos a última hora, de procedencia inglesa, no participan de tales optimismos sino por el contrario solo hablan de procedimientos guerreros.

### Africa

Oficial Melilla. —En el día de ayer hubo un ligero tiroteo en algunas posiciones avanzadas. El fuego que duró poco tiempo no tuvo importancia ni consecuencias.

### Acuerdos del Gobierno

En las Centros oficiales confirmaron hoy que el Gobierno no ha deliberado todavía sobre las fechas del levantamiento de la suspensión de garantías de la apertura de Cortes y de las elecciones municipales. Estos asuntos serán tratados en los próximos consejos.

El restablecimiento de las garantías depende de los informes que se reciban de los gobernadores de provincias.

### En el Consejo de Estado

Está todavía pendiente del Consejo de Estado la consulta elevada por los concejales del ayuntamiento de Zaragoza sobre la capacidad para ser reelegidos cuando les toca cesar en su mandato según la ley vigente antes de cumplir los cuatro años reglamentarios.

Parece que el ponente Sr. Cortero se muestra inclinado a reconocer esta capacidad.

### La guerra italo-turca

París. —Los periódicos londinenses y parisianos condenan la rudeza y arrogancia de los procedimientos empleados por Italia teniendo de motivo a que estalle el conflicto en todo el Oriente.

### Choque de trenes

Telegráfico de Bilbao que al entrar en agujas el tren de Portugalete, chocó en la estación de Zorroza con unos vagones de mineral, resultando herido el guarda de descargadores de la mina Primitiva. Fué trasladado al Hospital donde falleció.

### Ex ministro muerto

El fallecimiento del ex-ministro Sr. García Alix ha producido gene-

ral sentimiento, y su entierro constituirá seguramente una imponente manifestación de duelo.

### En la Bolsa

El 4 por 100 interior fin de mes experimentó hoy la pérdida de algunos céntimos, a causa, sin duda, de la baja de nuestro exterior en París.

Suyo afmo.—El Corresponsal.  
29 Septiembre 1911.

## MELILLA

Llegada de tropas.—Estado de los heridos.—El zoco el Jemis de Yasamen.

Melilla 28.—A bordo del *Puyol* llegarán hoy 207 individuos de tropa y 25 cabezas de ganado.

Las fuerzas desembarcadas anteriormente marcharon a las posiciones avanzadas.

Los heridos que se hallan en el Hospital de la plaza continúan mejorando.

Se ha celebrado el zoco El Jemis de Yasamen, sin que ocurriese novedad.

Asistieron algunas fuerzas españolas.

Enfermos a España.—Bombardeo de Benisaid.—La harka amiga.—Un bando de Aldave.

Melilla 29.—El domingo marchará a la Península el *Almirante Lobo*, conduciendo 200 enfermos.

El *Pelayo* bombardeó el poblado de Benisaid, marchando después a Alhucemas.

Ha comenzado la concentración de la harka aliada en las posiciones avanzadas.

La Policía indígena se concentra en Harscha.

El general Aldave ha publicado un bando en el que invita al vecindario a observar prudencia y corrección en el trato con los indígenas, teniendo en cuenta que muchos de ellos han peleado en favor de España.

El bando amenaza con castigar a los infractores.

Moros heridos.—Refuerzos a la harka.—Movimiento de buques.

Alhucemas 28.—Los moros llegados hoy a esta plaza aseguran que son muchos los moros heridos que regresaron a sus aduares después del combate del día 20.

También aseguran que los jefes de las cabilas han recibido cartas de los de la harka, pidiéndoles refuerzos cuanto antes.

En el zoco celebrado ayer discutieron largamente el asunto, sosteniéndose distintos pareceres en lo relativo a la premura de la incorporación a la harka, pues no habría tiempo de que se les unieran contingentes de algunos aduares lejanos.

Quedó sin resolver este punto, no fijándose fecha.

A las diez ha fondeado el cañonero *Recalde*, trayendo en comisión del servicio al comandante de Estado Mayor Sr. Baitgorri.

Zarpó luego para Poniente, regresando a las cinco de la tarde.

También fondeó en la rada el acorazado *Pelayo*.

Sin novedad.—Temores de un nuevo ataque.—Varias.

Melilla 28.—La brigada del general Pereira compuesta de los regimientos de Mallorca y Guadalupe que acampa en los alrededores de la plaza ha recibido órdenes de efectuar breves paseos militares.

—Anoche circuló otra noticia de que el Aizzian se proponía enviar emisario para pedir la sumisión, pero hasta ahora no se han confirmado esos rumores y se duda que sea así, pues desde hace noches las alturas inmediatas del Kert aparecen con hogueras, llamando a la harka.

La sección de ametralladoras del regimiento de Borbón, regresará a esta plaza.

Anteanoche se vieron bultos sospechosos en las inmediaciones de las posiciones de Zaio.

El cañonero «Recalde» marchó a Alhucemas, el «Pelayo» y el «Cataluña» fondearon frente a Yazamen.

La policía indígena se ha reconcentrado.

La harka de moros amigos ha empezado a reconcentrarse en las posiciones avanzadas.

La noche anterior oyéronse algunos disparos hacia el lado izquierdo del Kert, pero los soldados no hacen caso de estos desahogos bélicos.

A bordo del vapor correo llegaron trescientos licenciados para incorporarse a sus puestos, y treinta caballos.

Han marchado hoy a Chafarinas, cuarenta soldados enfermos para continuar la convalecencia.

Ha causado expectación el telegrama que publica «El Mundo», procedente de Tánger dando cuenta del ajeteo de los moros del Rif, que la región francesa atribuye a propósito de la harka de retirarse del Kert marchando a otro lugar que consideran vulnerable. A este propósito circulan rumores para todos los gustos.

Melilla 29.—(2<sup>a</sup> 15 noche).—Ha fondeado en esta rada el cañonero «Don Alvaro de Bazán» y el «Pelayo» después de recorrer la costa frente Alhucemas, cañoneando el poblado de Benisaid.

—El batallón del regimiento de Mallorca que se hallaba en Nador marchó a Medua y Tauriat Kag.

Ha llegado el transporte «Almirante Lobo» que zarpó el próximo domingo con rumbo a Málaga conduciendo a 200 enfermos y heridos para que se restablezcan.

Las Autoridades de Málaga han participado que disponen de excelentes locales dotados de todos los elementos para recibirlos.

—La joven Antonia Benitos, hija del capitán de la Guardia civil del mismo apellido, ingirió dos pastillas de subrimado corrosivo. Se halla en grave estado, los motivos han sido contrariedades amorosas.

PRENSA ASOCIADA

## Provincias

### Tropas a Melilla

Valencia.—El general Molina ha salido para Mallorca.

Ha fondeado en este puerto el cañonero «Emerario».

A las diez de la mañana han salido para Melilla a fuerzas de los re-

gimientos de Gndalajara, Mallorca y Alcántara dispensándoles el vecindario una entusiasta despedida.

### Después de la huelga

Bilbao.—En los muelles desde el del Arenal hasta el de Portugalete se trabaja sin ningún contratiempo. La Comisión de la Unión patronal sale para esa a fin de contrastar con sus gestiones las que realizan los obreros. Son 51 los sumarios que se instruyen con motivo de los últimos sucesos.

### Los franceses nos vejan

Barcelona.—Anoche y hoy han regresado de Francia en trenes especiales setecientos vendedores en completo estado de miseria.

Cuentan horrores refiriéndose al trato que les han dado los franceses, obligándoles a dormir al raso y dándoles por todo alimento uvas. Aquí se les ha sometido a un riguroso régimen sanitario.

### Una corrida de Toros

Sevilla, 28.—La primera corrida de feria ha estado casi desierta. Los toros de Gregorio Campos, buenos. Minuto estuvo regular con el capote y valiente con la muleta, dando un bajonazo al primero; al cuarto le dió ocho pinchazos y un descabello. Galito ha sido ovacionado con el capote y pareando. En su segundo, estuvo superior con la muleta al que despachó de una colosal estocada; al quinto le mandó al desolladero de tres medias malísima. Vázquez dió a su primero una estocada y dos descabellos; al que cerró plaza finiquitó de una buena estocada.

### Anarquista sentenciado

Barcelona, 28.—El jurado ha dado veredicto de culpabilidad contra el anarquista Jordana. La sentencia que confirma la petición fiscal condena al procesado a cuatro años de presidio correccional y accesorias. Se le ha aplicado al procesado la ley de Julio de 1894.

## Extranjero

### Italia y Turquía

#### Preparando la guerra

Roma.—Aun no se ha declarado la guerra pero se cree inevitable en vista de la contestación dada por la Sublime Puerta al ultimatum de Italia a Turquía. Esta tendrá que aceptar las proposiciones de Italia o en caso contrario ir a la guerra. La contestación de Turquía es que está dispuesta a tomar en consideración los agravios manifestados por Italia pero de ningún modo consentirá la ocupación de Trípoli.

Roma.—Reina gran entusiasmo en toda la nación ante la enérgica actitud del Gobierno frente a Turquía. Las tropas son aclamadas por el pueblo que desea vivamente la ocupación de la Tripolitana.

Constantinopla.—Se han reunido los ministros y las altas autoridades políticas para examinar la contestación al segundo ultimatum. Han acordado que se signifique a Italia el propósito de Turquía para tomar en cuenta los intereses de Italia pero sin que

esto signifique que la Sublime Puerta renuncia de ningún modo a conservar su territorio ni a dejar indefensos los altos intereses nacionales ni consentir por lo tanto la ocupación de Trípoli.

Se ha dado orden a la escuadra turca que se halla en Bairud para que regrese inmediatamente a esta capital por temor de que pueda ser apresada por la flota italiana.

Témese de un momento a otro el desembarco de tropas italianas.

### Declaración de guerra

(Despacho telegráfico de nuestro corresponsal de Prensa Asociada, recibido en París a las 8 de la noche y en Madrid a las 8<sup>16</sup>).

Roma 29.—No habiendo accedido el gobierno turco a la demanda contenida en la nota ultimatum de Italia a Turquía, las dos naciones se hallan en estado de guerra desde las dos y media de la tarde de hoy.

Después del mediodía el gobierno italiano, cuidó principalmente de la seguridad de sus nacionales y de los extranjeros de todos los países, residentes en la Tripolitania.

Inmediatamente hará el bloqueo de todas las costas tripolitanas.

El acuerdo será inmediatamente notificado a todas las potencias neutras.

### Otro buque averiado

Tolón.—El acorazado «Jaureguiberry» ha chocado, al entrar en esta bahía con una gran pieza de hierro de los restos del acorazado «Liberté» Aquel acorazado ha sufrido graves averías que le obligaron a entrar en la dársena para repararlas.

Por esta causa se ha dado orden de que no circulen barcos por es a bahía para evitar nuevos sesastres.

### Arévalo (Avila)

#### Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal, 39 y 40 reales, fanega entrada 300 fanegas; centeno, 28 y 29 id. id.; cebada, 21 y 22 id. id.; algarrobas, 24 y 25 id. id.; avena, 17 y 18 id. id.

Garbanzos superiores, 130 a 150 reales, fanega; id. regulares, 115 a 125 id. id.; id. medianos, 85 a 100 id. id.; muelas, 37 y 38 id. id.

#### Operaciones en partidas

Trigos.—Hay ofertas de muchas fanegas a 42 reales las 94 libras y solo pagan a 41, habiéndose efectuado la venta de 400 a 41 y 1<sup>2</sup>.

#### Situación agrícola

Reina un temporal caluroso; los precios son sostenidos, habiendo pocos vendedores y bastantes existencias.

#### Noticias de la localidad

El mercado de hoy bastante animado y muchos cereales a la venta por causa de estar en vísperas de San Miguel y tener que pagar muchos recibos todos los que llevan tierras en colonia ó arrendamiento.

Mariano ROLDAN.



Sección religiosa.

Santos de mañana domingo.—XVIII después de Pentecostés, Ntra. Sra. del Rosario, El Santo Angel Tutelar del Reino, Santos Remigio obispo y confesor, Aretas, Verisobispo, Máxima y Julia, mártires y la B. Luisa de Saboya, viuda.

Santos del lunes.—Los Santos Angeles Custodios, Santos Teófilo, monje Saturio, confesor, Escolásti, virgen y mártir, Leodegario, obispo y mártir y Gresino, mártir Severo, presbítero y Bavón y San Eleuterio, mártir.

La misa y oficio divino son de San Saturio, confesor y Patrón de Soria, con rito de primera clase en la Colegiata y Ciudad de Soria con octavas.

Santos del martes.—Santos Hierro, obispo y confesor, Cándido, Celestino, Teodoro y compañeros mártires.

Visita de la Corte de María.—Sábado, 30, De San Millán, en el altar de San Saturio, de San Pedro, (privilegiada).—Domingo 1.º, Ntra. Señora de la Blanca, en el Salvador.—Lunes 2.º, De la Providencia, en San Pedro.—Martes 3.º, De la Visitación en el Carmen.

CULTOS

Se celebra todos los días Misa solemne a las nueve y cuarto en la I. Colegial, después de cantada Tercia.

En la Iglesia de Religiasas Clari sas mañana domingo a las ocho, Misa de Comunión y a las diez, función solemne a Ntra. Sra. del Rosario con E. de su O. M. predicando el presbítero D. Simón de la Orden Peñalba, y a las cinco y media de la tarde principia el mes del Rosario.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, se practica el ejercicio mensual del Sagrado Corazón de Jesús, a las cuatro de la tarde estando Su O. M. de manigesto, terminando los cultos con el cántico Corazón Santo divina bendición y reserva.

El lunes, a las diez y media de la mañana después de cantada Tercia, y procesión con la cabeza del Patrón San Saturio, se celebra en la Insigne Iglesia Colegial Misa solemne y canónico del Santo que predicará el presbítero soriano D. Matías Ortiz de Urbina y Lozano, Ecónomo de la parroquia de San Antonio de la Florida, de Madrid. A las cinco y media de la tarde después de la Novena, procesión religiosa con la imagen del Santo Anacoreta por la carrera y coma anualmente se acostumbra.

Adoración Nocturna Española

Sección de Soria.

Turno de San Saturio.—Del 1 al 2 En la iglesia de la Mayor el domingo a las nueve y media de la noche.

Ecos locales y generales

Conforme verán nuestros lectores en el lugar correspondiente del programa de festejos para San Sa-

turio que publicamos en nuestra primera plana a la inauguración de las nuevas escuelas Municipales ha ofrecido asistir el Ilmo. Sr. Rector de la Universidad de Zaragoza.

Por haber sido agotados los créditos del presupuesto han sido declarados cesantes los empleados temporeros de la Sección de Estadística de esta provincia, D. Manuel Martialay de Pablo, D. Isaac Martín Balsa, D. Ponciano Martialay Fuertes, D. Agustín Asenjo García y D. Angel Peña Sanz

Ha fallecido en Barca la señorita Julia Almarza Martínez, sobrina de nuestro estimado amigo don Vicente Tejero, Director de *El Avísador Numantino*.

A toda la familia de la finada y muy particularmente a nuestro querido compañero D. Vicente, testimoniamos nuestro sincero pésame.

Ayer se celebró en la Ermita de San Saturio la misa que anualmente costea la Sociedad de Labradores en nombre del antiguo Cabildo de los Heros.

Ha sido trasladado a instancia suya a la Jefatura de Obras públicas de Murcia el Ayudante adscrito a la de esta provincia D. Fernando Abadía.

Sentimos la marcha de tan ilustre funcionario.

También a petición propia ha sido trasladado a la Administración de Contribuciones de Teruel el aspirante de Hacienda, D. Manuel Ferrer que ya ha marchado a poseionarse de su nuevo destino.

Las simpatías que contaba en esta el simpático Ferrer, le fueron testimoniadas en afectuosa despedida de numerosas amistades.

El día 1.º del próximo mes de Octubre, a las once de la mañana se celebrará en el Salón de Actos del Instituto General y Técnico de esta provincia la apertura del curso académico de 1911 a 1912.

El acto revestirá la solemnidad acostumbrada y a presenciara hemos sido invitados en atenta comunicación que nos dirige el señor Director y por cuya deferencia le expresamos nuestro agradecimiento.

VIAJEROS: Han llegado de Canarias, D. Eladio Robles y señora para asistir al cantamisa de su sobrino Alfredo Robles, y de El Rojo, D. Juan Moreno y familia; de Madrid D. Manuel Mocipe, estimado amigo nuestro y D. José María

Marco, después de haberse examinado de varias asignaturas de la carrera de Derecho en la Universidad Central.

Han salido para Madrid, doña Pilar Moreno; para Córdoba, D. León Renta; para Sta. María de Huerta el R. P. Carballo que ha venido a esta a saludar a sus numerosos amigos y visitar al mismo tiempo las ruinas de Numancia.

También ha estado entre nosotros el director de «La Ribera de Navarra» D. Pedro Falces.

Nuestro distinguido amigo don Mariano Vicén, como alcalde de Soria ha tenido la bondad de invitarnos a la apertura de las Escuelas Municipales, reconstruidas por el Ayuntamiento y distribución de premios cuyos actos tendrán lugar el día 4 a las once de la mañana.

Agradecemos la atención que nos ha dispensado el Sr. Alcalde de esta ciudad.

Esta mañana a las diez y media ha cantado la primera misa el presbítero D. Alfredo Robles en la iglesia del Hospital Provincial.

A la ceremoniarreligiosa han asistido numerosos invitados y público que llenaban las amplias naves de la iglesia.

Del acto ha sido padrino de altar el M. I. Sr. Abad de la I. I. Colegial y el Canónigo de la Catedral de Osma D. Víctor Hernando, y de mano el tío del misacantano D. Alfredo Robles y la Srta. Esperanza hermana del nuevo presbítero.

El sermón ha estado a cargo del Lodo. Sr. Garcés y al besamano han acudido todos los invitados que han testimoniado al nuevo sacerdote su enhorabuena.

En el café de «El Recreo» han sido obsequiados con esplendidez suma todos los invitados.

Reiteramos al nuevo sacerdote D. Alfredo Robles nuestra enhorabuena. Que Dios le conceda su gracia y su favor para que tenga en el joven un buen sacerdote.

INTERESANTE.

Ortopédico her nólogo en Soria El auxliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días 5 y 6 del próximo mes de Octubre, de 11 a 1 y de 2 a 6, en el HOTEL DEL COMERCIO, para los que padezcan de hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

Conferencia telegráfica

Ultima hora Madrid, 30, (5 t)

La Lotería

En el sorteo de hoy han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

- Primero. 1.036 a Cartagena, Badalona y Barcelona.
- Segundo. 7.715 a Madrid.
- Tercero. 19.561 a Granada y Sevilla.
- Premiados con 1.500 pts. 25.29, 21.764, 13.985, 15.081, 13.984, 15.803, 10.896, 28.995, 9.080, 16.277, 15.092, 28.310, 7.898, 22.036, 28.663, 28.059, 6.317 y 27.473.

Entierro del Sr. García Alíx

Se ha verificado el entierro del Sr. García Alíx, presidiendo el duelo el Presidente del Congreso en representación de la familia Real y los hijos del finado

Asistieron representaciones de ambas Cámaras, del Gobierno, del Casino de Madrid, La Gran Peña, Academias de San Fernando,

Ciencias Morales y Políticas y numerosísimos amigos del finado.

Fallecimientos

Ha fallecido la señora madre del subsecretario de Instrucción pública.

Nuevos presupuestos

Asegúrase en los Centros oficiales que habrá nuevos presupuestos a toda costa porque el gobierno tiene medios y recursos para poderlos llevar a cabo.

Expectación

En las esferas oficiales existe gran expectación con motivo de los sucesos del Trípoli.

Visita a Melilla

Propónese el Sr. Ministro de la Guerra, general Luque, visitar Melilla antes que llegue la estación de las lluvias, dictando las disposiciones y medidas precisas para hacer todo lo cómoda posible la estancia de los soldados, evitando las molestias que sufrieron en el invierno pasado.

Consejo

El jueves próximo se celebrará Consejo de ministros presidido por el rey. P.

Juan G. y García

Tratante en ganados de cerda. Vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, a precios económicos al contado y fiado.

Numancia, 53, Soria. Tip. TIERRASORIANA. de J. Sáenz.



	PAQUETE DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca:	Chocolate de la Trapa.	400 gramos.	14 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca:	Chocolates de familia.	460 —	14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca:	Chocolate económico.	550 —	16 1 y 1,25

Elaboración según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

la papilla de pan masticado con anís y enseguida a comer sopas y patatas y a darle un sorbito de vino; llega el verano y el niño se muere de la dentición, ó llega el invierno y el niño se muere del catarro.

El cuadro es fiel representación de tres zonas rurales que conozco perfectamente en España: Extremadura, Castilla y Navarra.

A pesar de esto, se dice que los niños de los campesinos son más fuertes y robustos que los de las ciudades. Conformes, es cierto pero es que el que pasa su aprendizaje tiene que resultar fuerte de verdad, y que aun entre la gente rural hay clases, aunque por desgracia predomina el tipo descrito.

Del cuidado de las embarazadas y puerperas, poco puede hacerse sin contar con la voluntad de ellas; la higiene recomienda en la embarazada, ejercicio moderado, buena alimentación, y tranquilidad de espíritu. En la puerpera, descanso por espacio de seis semanas, buena alimentación.

Lactancia.—Respecto al niño, debe lactarlo su propia madre por lo menos hasta el octavo mes; en la primera época se da el pecho cada tres horas de día y cada cinco ó seis de noche. En el campo se prolonga la lactancia por la errónea ausencia de evitar la concepción.

Debe suspenderse la lactancia desde que haya nueva concepción.

La práctica rural de dejar al niño a una vecina para que le dé el pecho si llora, es perjudicialísima.

Lo mejor es recomendar la lactancia mixta de madre y biberón, á condición de que éste esté bien dirigido, la leche que se use, en condiciones de asepsia exactas y las cantidades y mezclas perfectamente reguladas.

La vida del niño de pecho, está íntimamente unida a la perfección de los cuidados que se le presta ó pueden prestársele.

Niño.—La mortalidad infantil débese principalmente: á trastornos digestivos por mala alimentación, ó mal dirigida; ya he expuesto lo que hacerse debe: al ra-

almidón y grasa. Su importancia está en la cantidad de sales vegetales que contienen. Las verduras y frutas, deben comerse maduras, pues verdes ocasionan diarreas y trastornos digestivos.

Setas.—Poseen una gran cantidad de substancias alimenticias, principalmente la mamita y el azúcar.

Todos los años tienen á sus cargo las setas bastantes víctimas.

Su diferenciación es bastante difícil, sin embargo, los hongos venenosos tienen color claro, pronunciado sabor picante, se pudren rápidamente cuando se abren, prestan en la fractura rápidos cambios de coloración; hirviéndolos coloran de negro las cebollas blancas.

Es de absoluta necesidad que en las escuelas de las aldeas, se de una cuidadosa enseñanza respecto á las setas, y aun debiera extenderse la cartilla de vulgarización de conocimientos relativos á las setas.

Alcoholismo.—Para terminar este capítulo réstame hablar sobre el alcoholismo.

Mucho se ha dicho y escrito respecto á este particular, y nada nuevo puedo añadir.

Pretender la abstención absoluta es perseguir un mito; el alcohol es al organismo, lo que la ceniza al fuego, es un alimento de ahorro, así que el obrero mal alimentado, el viejo que tiene que hacer un rudo trabajo para ganarse el sustento en la ingestión del alcohol encuentra momentáneas energías y lo usa; de ahí viene el hábito y en la borrachera, encuentra alivio á sus penas y pesares por el olvido y paulatinamente se degrada; por otra parte la facilidad de adquisición de las bebidas alcoholicas la facilidad y placer de su ingestión, y el vivir al día de nuestras clases proletarias son factores que abonan el alcoholismo.

Se han dicho y dicen, se han cantado y cantan las consecuencias del alcoholismo, para el individuo, la familia y la sociedad, pero mientras en la escuela, desde niño, no se aprenda á leer en la cartilla antialcohólica, y progresivamente se le



**Escopeñas**  
 Marca registrada



**EDUARDO SCHILLING S. EN C.**  
 MADRID BARCELONA VALENCIA  
 Catalogo ilustrado franco

**AUTOMÓVIL**



**Sólido y de duración**

Fabricado de acero-vanadio, que es el acero más resistente, el más caro, el que menos se desgasta por la fricción, el que soporta los choques y las trepidaciones sin cristalizar.

**Ligero y económico**

El chasis Ford sólo pesa 500 kilogramos, y no se ha sacrificado un solo gramo que comprometa su solidez, pero no lleva peso muerto que cuesta arrastrar, por lo que consume la mitad de gasolina, la cuarta parte de aceite y la octava á décima parte de gomas.

**Económicos para viajar**

Más que en ferro-carril aún en 3.ª clase. Podemos y queremos probarlo á quien lo desee.

**Económicos para uso de ciudad**

Posetas 500 al año para un recorrido medio de 10 kilómetros diarios.

**Bueno para malos caminos y cuestas**

Cuanto más pesa un móvil mejor camino necesita; el ferro-carril exige raíles perfectamente lisos y finos. El Ford, que es el auto más ligero, va sobre caminos con baches, piedras, barro ó polvo. Siempre llega á su destino y vuelve. Lleva motor de 20 HP y, dado su poco peso, sube todas las cuestas. hasta de 50 %.

**Necesario para veranear**

Sirve de agradable y económica distracción á toda la familia, y el cabeza de la misma puede acudir á su oficina, fábrica ó asuntos profesionales en sitios distantes 40, 50 ó más kilómetros, empleando en el viaje poco tiempo y dinero y á la hora que le convenga, de día ó de noche.

**Baratos de compra**

Por fabricarse un único tipo de chasis y repetirse en cantidad enorme, empleando procedimientos de fabricación ultramodernos, mecánico-automáticos y de estampación.

Torpedo, 2 asientos.	Ptas. 5.950
Doble factón, 5 asit.	6.200
Landaulet, 6 asientos.	8.100

**Facilidad de recomposición**

Todas las piezas del automóvil Ford son intercambiables sin previo ajuste; las hay siempre en existencias y, además, resultan muy económicas.

**Referencias**

Pídanse Catálogos é impresos, mejor informense de los poseedores de Ford, y mucho mejor examínense y pruébense gratuitamente en paseo, viaje, cuesta etc., etc. Hay siempre modelos á su disposición para ensayo.

**AGENCIA GENERAL DE LA Ford Motor Company**  
 GARAGE «AUTO-CENTRAL»  
 Grabador Esteve, S. G. — Valencia

**Sobre-monedero**  
 Para circulación por correo de valores en metálico  
 Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El Sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y costa de África y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y portadores rurales. El Sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.  
 Con el Sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre-monedero se vende en los Estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Cartorias, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán á las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del SOBRE-MONEDERO. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.  
 OFICINAS: GOYA, 19. MADRID

**DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL**

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas  
**LA SANGRE**  
 MALES DE LAS PIERNAS



Antes de la curación.

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de las enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta diez y seis).

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de sus tratamientos en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)**

Depósito general y venta: Droguería de don Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.  
 Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de esta vicio, aun contra su voluntad.  
 Una cura infalible llamada Polvo Coza, ha sido inventada. Sus sales y todos sus ingredientes son suministrados con diligencia y se fabrican en un laboratorio de primer orden.  
 MUESTRA  
 Trádas en un sobre con el nombre GRATUITA, sus relaciones, no debes dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbala hoy Coza Powder Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y al por mayor. Si no puedes venir a verlo personalmente, escríbeme para que te lo envíe gratuitamente, dirigiéndome á COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra.  
 En Soriano Farmacia de José Muelan, Colado, 6.

vaya inculcando los peligros del alcohol; mientras no se monopolice por los gobiernos lo venta de bebidas alcohólicas empezando por el vino y terminando por la ginebra:

Mientras no se legisle conminando con severas penas la borrachera, incluyéndola en el código penal como delito contra la sociedad.

Todo cuanto se diga de violencias y crímenes de los alcohólicos, cuanto se hable de las enfermedades del corazón por la dilatación de los vasos producida por el alcohol:

Cuanto se hable y escriba del delirium tremens, del tremor potatorum de degeneraciones, de predisposiciones á otras enfermedades, de que la mortalidad del alcohólico es como 3 : 1, de la descendencia del alcohólico, predispuesta á la idiocia, locura, epilepsia. Cuanto se diga de que en el orden social el alcoholismo, incipiente, es la señal de la violación del deber, crónico es el camino del presidio ó del patíbulo, y agudo ó crónico la ruina de la familia, cuyos miembros van á engrosar las cárceles y las casas de prostitución... etc. etc. etc.

Todo será poco menos que inútil. Es un vicio social facilísimo de adquirir, y la represión debe venir de arriba como se reprime la lujuria, pues tan grave vicio es uno como otro.

Sección 3.ª

**Del individuo**

**I**

**Embarazo.**—La mujer embarazada, necesita cuidados múltiples, alimentación mejorada, descanso y comodidades, que en nuestras poblaciones rurales son desconocidos.

Son muchos, la mayoría, los pueblos, donde la mujer desde el comienzo del embarazo hasta el final, no deja sus cotidianas faenas, trabaja en el campo, ejerce rudas funciones que ponen en peligro no solo la vida del fruto de la concepción sino la de la madre.

Da á luz la mujer, bien ó mal, y á los tres ó cuatro días á lavar los trapos que manchó y enseguida al campo, á sus faenas habituales, comiendo mal y lactando peor; el hijo es raquítico, porque la madre no puede darle más que tres ó cuatro tetadas, y suplen las vecinas con este ó el otro pecho, sin tener en cuenta la edad del niño, con la edad de la leche, etc. etc. etc., y para completar la alimentación.